

Historia itinerario 2
Nivel superior y nivel medio
Prueba 1 – el conflicto árabe-israelí, 1945–1979

Viernes 13 de noviembre de 2015 (mañana)

1 hora

Instrucciones para los alumnos

- No abra este examen hasta que se lo autoricen.
- Conteste a todas las preguntas.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[25 puntos]**.

Lea todas las fuentes atentamente y conteste todas las preguntas siguientes.

Las fuentes en este examen han sido adaptadas: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes []; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos ... ; los cambios de poca importancia no están señalados.

Estas fuentes y preguntas se refieren a la guerra de octubre de 1973: sus consecuencias (hasta 1979 e incluyendo ese año).

Fuente A Anwar el-Sadat, presidente de Egipto, en un discurso a la Asamblea Nacional Egipcia (9 de noviembre de 1977).

Cuando vayamos a Ginebra, Israel no puede impedirme que reclame los territorios ocupados en 1967: [esos son] territorios árabes. Ni Israel ni ninguna otra potencia me pueden impedir que exija el legítimo derecho de los palestinos: el derecho a un estado propio. Eso es lo que Israel está intentando evitar, planteando cuestiones sin importancia, añadiendo una palabra o borrando otra, publicando un comunicado con la intención de provocar al mundo árabe y [con la intención de] destrozarnos hasta conseguir que anunciemos nuestra negativa a ir a Ginebra.

Estoy dispuesto a ir a Ginebra – y no se lo oculto a ustedes que son los representantes del pueblo y lo digo para que lo oiga nuestro pueblo y la nación árabe. Me oyeron decir que estoy dispuesto a ir hasta los confines de esta tierra si haciéndolo evito que cualquiera de mis oficiales o de mis hombres muera o sea herido ... Israel estará asombrado de oírme decir que no nos rehusamos – estoy dispuesto a ir a su misma casa, al mismo Knesset [el parlamento israelí] y discutir las cosas con ellos.

Fuente B Colin Shindler, profesor de Estudios Israelíes, expresa en el libro académico *The Land Beyond Promise: Israel, Likud* and the Zionist Dream* (La tierra más allá de la promesa: Israel, Likud y el sueño sionista) (1995).

Ariel Sharon consideraba que la ocupación de Cisjordania [la Ribera Occidental] era la continuación del impulso de colonización que había sido el rasgo distintivo de la actividad sionista antes de que el Estado de Israel fuera establecido. Sharon consideraba que el río Jordán era la frontera oriental de Israel y ya en 1974 había declarado que Judea y Samaria [Cisjordania] eran “una parte inseparable de Israel y, desde el punto de vista de la seguridad, no hay ninguna posibilidad de que renunciemos a ellas ... Si queremos un estado independiente y fuerte debemos dejar de construir asentamientos solo en la franja costera, y movernos hacia otros lugares. De lo contrario, Israel consistirá en una masa de hormigón desde Ascalón hasta Nahariya [poblaciones de la costa de Israel] – todas dentro del alcance de la artillería árabe.”

* Likud: un partido político israelí que quería expandir el territorio de Israel

Fuente C

Michael Cummings, humorista político, describe el resultado de la mediación del presidente Carter entre Egipto e Israel en la viñeta “Profesor, mi triunfo es más asombroso que su teoría de la relatividad: ¡YO HE LOGRADO hacer pasar un camello por el ojo de una aguja!”, del periódico británico *Daily Express* (1979).



[Fuente: Michael Cummings/Express Newspapers/N&S Syndication]

La figura que lleva las riendas del “camello” es el presidente estadounidense Carter, “el camello” es el presidente egipcio Sadat, y “la aguja” es el primer ministro israelí Menachem Begin. La inscripción que hay en la pirámide dice: “LA GRAN PIRÁMIDE DE DÓLARES PARA SADAT Y BEGIN: 10 MILLAS DE ALTURA”. **Nota:** La teoría de la relatividad de Einstein es considerada generalmente como uno de los grandes logros del siglo XX.

Fuente D

Kirsten Schulze, catedrática universitaria de Historia Internacional, expresa en un libro para estudiantes *The Arab–Israeli Conflict* (El conflicto árabe-israelí) (1999).

Tanto Begin como Sadat tuvieron dificultades para convencer a la opinión pública de que las concesiones hechas estaban justificadas. Sadat había apartado a Egipto del resto del mundo árabe, mientras que Begin enfrentó el surgimiento de una oposición radical ... que estaba decidida a luchar contra los acuerdos de Camp David. A pesar de estos obstáculos, Sadat y Begin fueron capaces de lograr legitimidad [validar lo hecho] ante los ojos de la mayoría de los egipcios y de la mayoría de los israelíes respectivamente.

El 26 de marzo de 1979, se firmó el tratado de paz entre Egipto e Israel, Israel devolvió la península del Sinaí a Egipto a cambio de la paz, del completo restablecimiento de las relaciones diplomáticas y de la apertura del Canal de Suez y del golfo de Aqaba al comercio marítimo. En los meses posteriores a la firma del tratado, se hizo evidente que Begin no tenía la intención de renunciar al control israelí de Cisjordania y de la Franja de Gaza. La continuación y, en realidad, el aumento de la actividad israelí en los asentamientos, así lo confirmó. No es, por tanto, sorprendente, que las negociaciones sobre el establecimiento de una autoridad de autogobierno palestino continuaran solo durante un breve período de tiempo y que fueran suspendidas a finales de 1979. La administración Carter no pudo presionar a Israel porque quedó atrapada en otros asuntos internacionales y en las inminentes elecciones presidenciales.

Véase al dorso

Fuente E Alan Dowty, profesor de Estudios sobre Oriente Medio, expresa en un libro académico *Israel/Palestine* (Israel/Palestina) (2005).

Los radicales de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) se oponían a dar apoyo al establecimiento de un estado palestino en Cisjordania y Gaza basándose en que el mundo lo consideraría una solución permanente al conflicto, poniendo fin así a la lucha palestina por la liberación total. Los moderados de la OLP, sin embargo, consideraban que la idea era una forma de sacar al ejército israelí de Cisjordania y Gaza – la principal preocupación de los residentes en esas áreas – y de establecer el principio de la autodeterminación palestina, aunque fuese en un área pequeña.

En un compromiso alcanzado por el Consejo Nacional Palestino en junio de 1974, la OLP reafirmó ... su compromiso con la lucha armada y su propósito de liberar a la totalidad de Palestina. Pero al mismo tiempo, “la OLP considerará cualquier paso hacia la liberación como la primera etapa en su objetivo de establecer un estado palestino”.

1. (a) ¿Cuál fue, según la Fuente B, la actitud de Ariel Sharon con respecto a las fronteras de Israel? [3]
- (b) ¿Qué mensaje transmite la Fuente C? [2]
2. Compare y contraste las opiniones expresadas en las Fuentes A y D sobre las relaciones árabe-israelíes en el período posterior al final de la guerra de octubre de 1973. [6]
3. Con referencia a su origen y propósito, juzgue el valor y las limitaciones de la Fuente A y de la Fuente E para los historiadores que estudien las relaciones árabe-israelíes en el período de 1973 a 1979. [6]
4. Utilizando las fuentes y sus propios conocimientos, ¿en qué medida cree que se habían hecho avances en la resolución del conflicto árabe-israelí entre 1973 y 1979? [8]